
609  

Д е к а б р ь 1 9 9 5 г.  

Письмо Мити от 8 декабря 1995 г.  

Здравствуйте, дорогие мои мама и папа!  

Прошу прощения, что задержался немного с письмом, тем более, что и дел у меня 

пока не так много. Большое спасибо папе за отчѐт. На прошлой неделе ходил к 

Бирюковым и брал его с собой читать.  

Бирюковы купили новый телевизор - "Samsung", поменьше, чем в Калининграде. А 

Андрей подарил им новый самоотключающийся электрочайник Rowenta. В остальном у 

них всѐ как обычно.  

Письмо и деньги получил, встретившись с сыном Куликова Тимофеем у нас в 

университете (в гуманитарном корпусе, где он учится). Спасибо за денежку. Теперь 

финансовых проблем не будет. На Новый год же я наверняка поеду в Мурманск (если вы 

не надумаете поехать в Калининград).  

На прошлой же неделе, после нескольких телефонных звонков, наконец-то купил 

бутсы. Уже их опробовал, на ноге они сидят очень хорошо, но пока снега мало, сцепление 

с поверхностью у них очень плохое и лучше играть в старых "пумовских" кроссовках, 

хоть и рваных, но с хорошим сцеплением. С профессорами же играем регулярно, даже при 

-18° С, как было в этот вторник.  

Не помню, писал ли я о последнем матче, который мы играли в зале на турнире с 

командой ВМК и проиграли 4:5. Причѐм минут за 10 до конца мы вели 4:2, но буквально 

за 5 минут пропустили 3 мяча. Чувствовалось, что нашей команде не хватило физической 

подготовки, чтобы бегать весь матч. Я в этом матче не играл, сидел на скамейке запасных. 

Есть сейчас у студентов игроки посильнее меня.  

Наконец-то матчем "Легии" и "Спартака" закончился российский футбольный сезон. 

Теперь осталось смотреть только итальянский чемпионат. А "Спартак" в группе выступил 

грандиозно, повторив достижения ПСЖ и "Милана" (100 % очков). Даже в Варшаве на 

замѐрзшем поле "Спартаку" удалось показать свою игру, хотя и у "Легии" были 

стопроцентные моменты, но вез(т сильнейшему. Жаль, конечно, что вряд ли удастся 

сохранить к весне состав команды. Онопко уезжает в "Атлетико", да и судьба остальных 

не ясна. Да и Романцев оставляет команду, чтобы сконцентрироваться на сборной. Так что 

шансы пройти "Нант" есть, но в целом исход встречи далеко не очевиден.  

"Балтика" же после чествования в драмтеатре, где Булатову вручили "янтарную 

бутсу" ушла в отпуск до середины января. Из новых игроков точно контракт заключили с 

Навоченко. Ещѐ в поле зрения "Балтики" находятся Ловардаев (Дин-Газ), Матвиенко 

("Крылья Советов"), Баранов (нападающий "Ведриги" (Регица) и сборной Белоруссии), 

Вязьмикин (нападающий "Сокола" (Саратов)) и Шкапенко (полузащитник "Динамо" 

(Киев)), но их судьба пока не ясна.  

В целом же моя жизнь протекает без особых изменений. В лаборатории я занят всѐ 

тем же, что и раньше, деля время между экспериментами и хождениями по Internet'у. Где-

нибудь числа 26-го будем отмечать Новый год всей лабораторией у кого-нибудь на 

квартире. А ещѐ нам с Михеичем пришлось по поручению из лаборатории посетить 

международную выставку "Здравоохранение-95" в поисках оборудования для 

хроматографии. Выставка поражает количеством разнообразной медицинской техники, 

особенно всяких диагностических приборов. Стоит всѐ это, однако. огромные деньги. 

Один хроматограф, например, обходится как минимум в 70.000 DM.  

Вот, собственно, и все основные новости на сегодня.  

Крепко вас всех целую. Ваш Митя.  



8 декабря. Отчѐт аспиранта Садохова (устроил я ему небольшую публичную 

выволочку, поговорив предварительно тет-а-тет: мол, может, не будем мучиться? Обещал 

взяться за кандидатский минимум, я согласился дать ему шанс, но практически безо 

всякой надежды) на кафедре с последующей выпивкой по случаю дней рождения 

Власкова и Боголюбова.  

Письмо Коренькова от 10 декабря 1995 г.  

Здравствуй Саша!  

Задержался с ответом на твоѐ последнее письмо, поскольку очень сложно, по крайней 

мере для меня, найти необходимые формулировки и фразы, которые действительно 

отражали бы ход наших мыслей и впечатлений. К сожалению, не могу отнести себя к тем, 

кто хорошо владеет эпистолярным жанром. Поэтому cчитаю, что некоторые 

недоразумения возникли как следствие неудачных письменных формулировок, 

отражающих наши устные обсуждения.  

Естественно, что многие разногласия могли быть устранены при непосредственном 

общении, недостаток которого порождает и усугубляет такие конфликты. Однако ты от 

этого отказался, а в письменной форме достичь взаимопонимания не удалось. Ну что же, 

оставим это до будущих времен. Возможно, это к лучшему, поскольку в настоящий 

момент уже действительно есть две модели и разные подходы к решению задач.  

Относительно твоих пожеланий разработать несколько программных продуктов в 

рамках "Сороса" сообщаю. Мы тоже считаем себя честными людьми и связанными 

определѐнными обязательствами в рамках этого гранта. Поэтому мы представим вам всѐ, 

что нами сделано, в самом ближайшем будущем. Как вы этим распорядитесь - это уж 

ваше дело. Деньги, полученные сверх аванса, будут находиться у Ивана и ты, Саша, 

можешь распоряжаться ими по своему усмотрению. Для того, чтобы при использовании 

этих новых п/п не возникло каких-либо недоразумений, мы оформим соответствующие 

бумаги, оговаривающие наши авторские права, и их передачу в ваше ведение.  

С наилучшими пожеланиями творческих успехов в наступающем Новом 96 году!  

10.12.95 Кореньков  

Письмо Ирины от 11 декабря 1995 г.  

Здравствуйте, дорогие наши мамочка и папочка!  

Сегодня первый день на работе. Пока никого нет, напишу письмо. Отпуск у меня 

получился крайне неудачным. Сначала все мы переболели: Миша, Алѐша и я. Ваня 

удержался. Потом случилось несчастье у Жанны. На похоронах я опять простыла и 

неделю приходила в себя. В конце ноября было 40 дней со дня смерти Михалыча, опять 

же немного помогла готовить и целый день была на Зарайской. Несколько раз ездила к 

Жанне. Так случилось, что одновременно со смертью Виктора заболел Тимофей - 

лимфоденит. Жанна запаниковала, пришлось с ней походить по врачам. И только 2 

декабря я уехала в Гданьск.  

Сам С.Б. форсировал процесс оформления моего паспорта - позвонил Королѐву. Я-то 

уже и не хотела никуда ехать. Паспорт мне и Мише сделали за неделю. Уже в автобусе я 

расслабилась, настроилась на приятные впечатления после месяца сплошных 

неприятностей. Доехали всего за 3,5 часа (вместе с прохождением таможни). Был уже 

вечер, 18.00 по калининградскому времени. Я ожидала, что прямо у автобуса выпаду в 

объятия С. Б. Но...  

Во-первых, автобус прибыл на 1,5 часа раньше, чем по расписанию, во-вторых, 

высадил пассажиров в необычном месте. И я оказалась одна вечером в "загранице". 

Минут 15 я терпеливо ждала, ну а потом начала волноваться. Побежала на автовокзал. Но 

с собой у меня 90 тыс. рублей и 100 $. Обмена нет. Телефоны работают на карточках. А у 



меня адреса нет, только № телефона. Думаю, может что перепутали, не собираются 

сегодня встречать? Запаниковала, бросилась к кассе, потом к дежурному. Та не разрешила 

позвонить. Уже час прошѐл, как я приехала.  

Наконец на улице попросила какого-то звонившего парня набрать номер по своей 

карточке. Дозвонилась до Ани, а С. Б. уже давно уехал меня встречать. И вот после более, 

чем 1.5 часового ожидания, он, наконец, меня нашѐл. А произошло вот что: он приехал на 

вокзал за 1.5 часа (как раз я приехала), ждал автобус в обычном месте, и не один, а ещѐ с 

тремя поляками, ждавшими с этим автобусом какие-то документы. Несколько раз они 

выясняли в информации об автобусе, и им отвечали, что он не прибыл.  

Интересно, что в своей беготне я проходила 2 раза мимо того места, где они стояли, 

но друг друга мы не видели. И вот когда уже через 1.5 часа им сообщили, что автобус 

прибыл всѐ-таки раньше, он бросился меня искать. Шли мы до общежития пешком около 

часа (минут 40-45), мне было не до красот, потому что я замѐрзла и никак не могла 

успокоиться.  

Устроились они неплохо. В общежитии две комнаты, раковина в коридорчике и 

туалет с душем один на ещѐ один блок с соседями. Рядом кухня, на этаже постирочная, 

где им одолжили стиральную машину. Платит С. Б. 70 $, а получает 3 млн рублей (1,5 тыс. 

Zl). Рядом школа, все магазины, рынок, прекрасный буковый лес или парк. 

Политехнический университет в 15 минутах ходьбы. Местность в этом районе холмистая, 

парк очень большой. Гулять приятно. Представляю, как здесь красиво зимой и летом. С 

продуктами никаких проблем нет. Всѐ дешевле. Особенно молоко и хлеб (в 2 раза), 

исключение составляют некоторые сладости и сигареты.  

Город красив, интересен. Везде светло и чисто. Начиналась предрождественская 

торговля, всѐ было украшено гирляндами, ѐлками, различными фигурками. Из-за разницы 

во времени в 7.30 уже светло было, после кормления в 10.00 мы с Аней и Машей уходили 

гулять до 13.00-14.00. А было довольно-таки холодно -6-9° С. Но неудобств не 

чувствовалось. Можно было с коляской зайти практически в любой магазин, кафе. Гуляли 

в парке. Вова, оказывается, ждал меня, и потом водил по своим местам.  

Он, кстати, неплохо освоился. В классе с ним учится литовский поляк, который знает 

русский, так он ему много помогал в первое время. С семьѐй этого мальчика и С. Б. с 

Аней познакомились. Теперь мама занимается с Вовой польским, а Аня с ней английским. 

Оказалось в самом общежитии несколько русских, с которыми они завели знакомства.  

С. Б. много работает, язык со своей польской терминологией (вместо международной) 

отнимает много времени. Все физические и математические термины используются в 

польском варианте. Пытается наладить научную работу и привлечь кого-то из 

калининградцев к работе. Вот Пахотин поедет семинар проводить, и Ваню С. Б. хочет 

устроить.  

Вова полностью занят хозяйством, варит супы, в том числе и для Маши, моет всю 

посуду, стирает. Аня занята только ребѐнком. Маша очень похожа на С. Б., 

неврологически она выглядит лучше, развивается хорошо, уже пытается встать на 

четвереньки, на Вову реагирует замечательно. Но когда недовольна, кричит очень злобно.  

В воскресенье, 3 декабря, были с С. Б. в Старом Городе. Было уже темно, но так как с 

освещением проблем в Польше нет, впечатление осталось прекрасное. Ещѐ раз удалось 

побывать там только перед отъездом. Днѐм иные впечатления, конечно, не хуже. Очень 

бережно идѐт реставрация, и вообще чувствуется любовное отношение жителей к городу. 

Дважды были в Моряцком костеле, заходили в галерею искусств (что-то вроде нашего 

художественного салона), маленькие кафе, бродили по улочкам.  

В том районе, где они живут, тоже очень интересно и красиво. Масса разнообразия. 

Пробыла я в Гданьске 4 дня, хотя сначала рассчитывала на 2. Но С. Б. уговорил остаться 

и, действительно, я успела только поверхностно со всем познакомиться. И теперь дома 

вспоминаю эти прогулки, и очень хочется ещѐ раз побывать там. Надеюсь, что весной 

сумею ещѐ раз выбраться. Билеты относительно недороги - 34 тыс. и 40 тыс. обратно.  



С. Б. с Аней передают большой привет: "Лѐд в Гданьске встал!" У нас тоже за неделю 

морозов залив промѐрз. Но сегодня 11 декабря и уже +5° С.  

У Миши вчера был турнир. Среди команд 83-85 гг. их команда заняла 1-е место. Дети 

сейчас здоровы, а Ваня где-то простыл. Даже сделал перерыв в пробежках. Дома тепло и 

вода без перебоев. Но после 17.00 на улицу не выходим - сплошная темень. Снег так и не 

выпадал. Алѐше я дошила пальто красное. Поставила 2-й ватин и меховой воротник. 

Получилось очень симпатично. Шубу тоже ещѐ можно носить. А Мише связала серый 

свитер в школу. У меня, конечно. было очень много планов на этот отпуск, но всѐ 

получилось совсем не так, как хотелось, кроме поездки.  

Все передают привет. Надежда Григорьевна теперь к нам часто заходит. А Татьяна с 

Женей завели собаку - шар-пея за 750 $. И у них теперь карантин.  

Целуем, дети, внуки.  

14-15 декабря. Двухдневный Учѐный Совет в Апатитах: сдача отчѐтов, утверждение 

программ работ по темам на следующий год, докторская диссертация Иванова (мы с 

Власковым - официальные внутренние рецензенты).  

Я кроме отчѐта по бюджетной теме подготовил и порывался доложить отчѐт по 

"Полярной геофизике", а Терещенко как-то это дело отодвигал, я не мог понять почему, 

потом только догадался: он-то по Шпицбергену не собирался отчитываться. А Слава 

Ляцкий возник по поводу "Полярной геофизики" - почему его не привлекли? Приставал ко 

мне, я его к Терещенке отправил, Слава его замучил.  

Письмо Антонины Дмитриевны от 17 декабря 1995 г.  

Здравствуйте, мои дорогие дети, Шурочка и Саша!  

Поздравляю вас с наступающими праздниками Новым 1996 годом и Рождеством 

Христовым. Желаю вам всего хорошего, и, главное, крепкого здоровья. Исполнения всех 

желаний, большого семейного счастья, надежд на светлое будущее, дождѐмся ли?  

Жизнь моя протекает как и всегда. День прошѐл и хорошо. Пока больших жалоб нет 

на своѐ состояние. Жизнь вообще остаѐтся прежней. Цены каждый день растут. Но 

удивляешься, что в каждом магазине свои. Вот и ищешь, где хоть на сотню подешевле. 

Особенно заметно растут цены на хлебные и молочные изделия. Буханка чѐрного хлеба 

2100 руб., 1 л молока 2300 руб. и т.д.  

Сообщаю, что съездила к Вове. Квартира хорошая. Наконец-то дождались хороших 

условий жизни. В ванне и туалете выложили плиткой. Собираются на кухне. Обои на 

кухне никак не подходят. Всѐ уже в пятнах. Не нравится отношение Антоши к учѐбе. 

Уроков ему "не задают". Это в десятом-то классе. Таких учеников в своей семье я не 

встречала. Митя приедет на 2-3 дня и из-за стола не выходит - учит, стремится всѐ знать и 

как следует. Но своего ума человеку не дашь, если он сам этого не хочет. А вот на участок 

съездить не пришлось. Погода не позволяла. Земля покрыта была льдом, скользко. 

Рисковать здоровьем не стали. На хорошей дороге падаю, ноги не держат.  

Зима во Владимире в полном разгаре. Снегу уже выпало много. Каждый день 

подсыпает. Морозы небольшие. Ночью до -10-15°, а днѐм -6-10°. В квартире пока тепло. 

Батареи горячие. Хотя бы так и держалось всю зиму. Сегодня сходили голосовать за 

новую власть. Только изменится ли что?  

Сейчас в магазинах всего много, но не всегда купишь. Всѐ очень дорого. Хотя бы 

немного жизнь подешевела. Мне пока что моей пенсии хватает. Съедает пятую часть 

квартплата. Будет ли работать с Нового года указ Ельцина о льготах 50 % работникам 

тыла?  

Пока, мои дорогие, до свиданья. Всего вам доброго, хорошего. Большой привет вам 

посылает Анна Ильинична. Каждый день бываем вместе. Крепко вас целую. С сердечным 

приветом, мама. Пиши, доченька, милая.  



17 декабря. Выборы в Думу.  

18 декабря. Наш Гайдар не прошѐл.  

19 декабря. Брекке (из Тромсѐ) в ПГИ, показывал ему наши результаты по ветрам.  

25 декабря. Принимал экзамен по физике (пригласили) в Лицее у девятиклассников. 

Загадочная гибель Ту-154 под Хабаровском и трѐх Су-27 в Камрани.  

29 декабря. Понадобилось мне факсом что-то в Нью-Йоркскую Академию послать, я 

к Терещенке за разрешением пошѐл, а он мне:  

- За Ваш счѐт, это Ваш личный бизнес!  

Я опешил:  

- ? Вы же вроде международные научные связи приветствовали и к ним призывали?  

- Это не Академия, это Нью-Йоркская русско-жидовская мафия деньги просто 

собирает.  

Я обалдел. Не нашѐл, что и сказать, хотя потом придумывал ответы вроде такого: 

наша Российская Академия Наук, по слухам, наполовину из антисемитов состоит, тот же 

Мигулин, например, тоже мафией можно назвать, не стесняется же он с ней 

взаимодействовать.  

Не стал я препираться. И Терещенко не стал упираться - разрешил факс отправить. В 

тот же день после обеда в ПГИ был банкетик предновогодний, и я опять с Терещенко 

пообщался, подвыпив уже. Наставлял его:  

- Евгений Дмитриевич, Вы же директор института, а ведѐте себя как завлаб, 

борющийся с другими завлабами. Для Вас по-прежнему есть "наши" и "ваши", а для 

директора-то все "нашими" должны быть!  

Терещенко соглашался, что не преодолел этого в себе. И счѐл нужным соврать мне, 

что он за Мишу Волкова голосовал, а вот не вышло. В очередной раз мы призвали друг 

друга к взаимной терпимости.  

30 декабря. Митя прилетел, едва нос не отморозил, пока до дому добрался. Говорит, 

когда самолѐт садился в Мурмашах, объявили: - Температура воздуха в аэропорту - минус 

41 градус! А на нашем термометре за окном - минус 32 было.  

Новогодние открытки от Ирины, Бирюковых, Бургвицев, Кореньковых и Ярцевых 
Дорогие наши, мамочка и папочка!  

Поздравляем с праздниками: Новым годом и Рождеством!  

Будьте здоровы, энергичны, счастливы долгие годы! Желаем в наступающем году 

получать только приятные новости, пусть будет больше радостных, ясных дней, меньше 

тревог и волнений.  

Целуем. Ирина, Ваня, Ал(ша, Миша.  

Милые Сашенька и Саша, здравствуйте.  

Поздравляем вас с наступающим Новым годом!  

Пусть он будет добрее, радостнее и подарит новые надежды.  

Не так давно был Митя, он стал очень обаятельный и немного отрешѐнный. Заходит 

редко, весь в лаборатории и компьютере. У нас без перемен. Вот только я в тяжѐлом 

гриппе, осложнѐнном, мечтаю подняться к 31-му. Митя читал путевые заметки Саши. 

Очень талантливо, можно печатать.  

Целуем, ваши Майя, Гена.  



Сашуля и Саша!  

Поздравляем вас с наступающим Новым 1996 годом!  

В кругу друзей, под звуки вальса 

Желаем встретить Новый год!  

Пусть жизнь течѐт, пусть счастье льѐтся,  

Не зная горя и забот!  

Пусть принесѐт вам Дед Мороз 

Удач корзину, счастья воз,  

Охапку радости и смеха,  

Мешок здоровья и успеха!  

Целуем, д. Вова и т. Тамара.  

Дорогие Намгаладзе!  

Вас поздравляют с Новым, 96-м, годом Кореньковы.  

Желаем здоровья, надежды, оптимизма и успехов во всех начинаниях, преодоления 

всех проблем.  

Кореньковы.  

Дорогая сестрѐнка и Саша!  

Поздравляем вас с Новым годом!  

Желаем вам побольше тепла и света в вашу длинную зимнюю ночь, а также не болеть 

и радоваться жизни.  

Целуем. Володя, Тамара, Антон.  

31 декабря. В ПГИ отчѐт для РФФИ на компьютере набирал. Новый Год встречали 

втроѐм.  

(продолжение следует)  
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